
ATA DA 33ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA SUB-BACIA HIDROGRÁFICA DO 
MÉDIO JAGUARIBE

Ao vigésimo quarto dia do mês de agosto de dois mil e doze, das 9:00 às 13:00 horas, estiveram 
reunidos no Auditório do Núcleo Administrativo do Complexo Castanhão – DNOCS, no município 
de Alto Santo, os representantes das instituições membros do Comitê da Sub-Bacia Hidrográfica do 
Médio Jaguaribe, a fim de discutir e deliberar sobre a seguinte pauta: I)Abertura; II) Apresentação 
do balanço financeiro da COGERH; III) Encaminhamentos/Informes.  Estiveram presentes:  o Sr. 
Francisco  Holanir  Cabral,  representante  da  Associação  de  Fomento  a  Caprino  Ovinocultura  de 
Gado  de  Leite  de  São  João  do  Jaguaribe  –  ASCOS;  a  Sra.  Maria  Dalvanir  e  Silva  Duarte, 
representante  do  IRDSS –  Instituto  Regional  de  Desenvolvimento  Sustentável  do  Semiárido  – 
Tabuleiro do Norte; o Sr. Antônio Guedes de Sousa, representante da Associação dos Produtores 
Rurais do Sítio Augustinho I – Solonópole; a Sra. Maria Soares Bezerra Nogueira e o Sr. Francisco 
Elisiário  Nogueira,  representantes  do  Sindicato  dos  Trabalhadores  e  Trabalhadoras  Rurais  de 
Solonópole  –  STTR;  o  Sr.  Manuel  Rivaldo  Moreira  e  o  Sr.  José  Reginaldo  de  Brito  Lima, 
representantes  do Sindicato dos  Trabalhadores  e  Trabalhadoras  Rurais de Milhã – STTR; o Sr. 
Vicente Bibiano Caetano representante da Associação dos Pescadores do açude Castanhão APAC – 
Alto Santo; o Sr. Francisco de Assis Rabelo Pereira, representante da Prefeitura Municipal de Alto 
Santo; o Sr. Antônio Moraes Honorato, representante da Prefeitura Municipal de Jaguaribe; o Sr. 
Luis Amisterdan Alves de Oliveira, representante da Secretaria dos Recursos Hídricos do Ceará – 
SRH; o Sr. José Ulisses de Souza, representante do Departamento Nacional de Obras Contra as 
Secas – DNOCS; o Sr. Alissom Carllos de Oliveira, representante da Superintendência Estadual do 
Meio  Ambiente  –  SEMACE  –  Fortaleza;  o  Sr.  João  Alves  de  Menezes  representante  da 
EMATERCE; o  Sr.  Fernando César  Moura de  Andrade,  representando a  FUNCEME e  os  Srs. 
Renato Regis de Melo e Francisco Hercules de S.  Carneiro representantes da CAGECE. O Sr. 
Leandro  Nogueira,  Coordenador  do  Núcleo  de  Gestão  deu início  a  reunião  cumprimentando e 
agradecendo a presença de todos, passou a palavra para o Sr. Holanir Cabral, presidente do Comitê,  
que saudou a todos e leu a pauta para reunião acima citada. Em seguida o Sr. Leandro Nogueira 
convidou  o  Sr.  Denilson  Marcelino  Fidélis  gerente  da  GEPLAN  –  Gerência  de  Planejamento 
Orçamentário/COGERH para fazer a apresentação do balanço financeiro da Companhia do ano de 
2011. O mesmo iniciou sua apresentação pelo Faturamento,  Arrecadação e  Despesas (Evolução 
2005 a 2011); Faturamento,  x Despesas (Comparação 2010/2011); Faturamento (2010 X 2011); 
Arrecadação (2010 X 2011); Despesas (2010 X 2011); Faturamento, Arrecadação e Despesas por 
Bacia 2011 (R$ milhões) e em percentual; Faturamento total por categória 2011: CAGECE 61,94%, 
Indústria  30,30%,  SAAE 4,55,  seguido  dos  outros  usos;  Arrecadação  por  categória:  CAGECE 
61,58%, Indústria 30,3% , SAAE 4,91%; Detalhamento das despesas, tendo o setor de pessoal com 
maior indíce com 46,06%, manutenção patrimonial com 10,67%, enérgia elétrica 10,38%, seguido 
das outras despesas; Inadiplência por categória 2011, tendo o SAAE com 77,64%, a indústria com 
13,44%, a  água mineral  com 3,75%, seguida  dos  outros  usos;  Detalhamento  das  Despesas  por 
Bacias 2011, com destaque para a bacia do Médio Jaguaribe com R$ 6.557.278,38 (14,79%), e para 
a bacia da região Metropolitana que é a bacia que mais arrecada com R$ 27.328.500,71 (61,64%); 
Detalhamento das despesas do Médio Jaguaribe do ano de 2011, com um total de R$ 6.557.278,38; 
Faturamento  do  Médio  por  Categória  (2011),  em  primeiro  lugar  vem  a  CAGECE  com  R$ 
262.859,33, seguido da irrigação com R$ 238.225,43 e da indústria com R$ 158.437,55 e um total 
de  R$  789.755,12;  Arrecadação  por  Categória  (2011)  com  a  irrigação  com  R$  293.064,33,  a 
CAGECE com R$ 262.859,33, o SAAE com R$ 154.514,48 com um total com R$ 883.593,02; 
apresentou a Inadiplência por Categória com o SAAE com R$ 4.358,20, Indústria com R$ 4.186,10, 
a  Irrigação com R$ 3.477,91 com um total  de R$ 12.162,37. Após a  exposição o Sr.  Leandro 
Nogueira  agradeceu  ao  Sr.  Fideles  pela  contribuição.  O  mesmo  deu  continuidade  a  reunião, 
informando do material que recebia endereçado aos comitês, havia trazido para o conhecimento de 
todos,  disponibilizando  o  referido  material  para  o  colegiado.  O mesmo falou  que  a  gestão  da 
diretoria do Comitê estava se encerrando, sendo necessário realizar a renovação da mesma, para 



tanto  é  necessário  formar  uma  Comissão  Eleitoral,  tendo  como  membros  dessa  comissão  um 
representante de cada segmento para acompanhar a referida eleição. A comissão foi formada pelo os 
seguintes  membros:  Sra.  Maria  Soares  Bezerra  Nogueira  (STTR  Solonópole)  representando  a 
Sociedade Civil, o Sr. Vicente Bibiano Caetano (Associação dos Pescadores do açude Castanhão – 
APAC)  representando  os  Usuários,  o  Sr.  Antônio  Moraes  Honorato  (Prefeitura  Municipal  de 
Jaguaribe) representando o Poder Público Municipal, e o Sr. João Alves de Menezes (EMATERCE) 
representando o Poder Público Estadual e Federal. O Sr. Diassis Rabelo perguntou como estava hoje 
a composição da diretoria e o Sr. Leandro respondeu que atualmente o Sr. Holanir Cabral está como 
presidente,  o  Sr.  Antônio  Guedes  como  vice-presidente  e  a  Sra.  Flaviana  Guimarães  como 
secretária. Ficou definido que a secretaria executiva – COGERH em breve marcaria uma reunião 
com a Comissão para elaborar o edital e enviar para os membros do Comitê. Ficou acordado que a 
eleição será na próxima reunião dia 30 de novembro de 2012. O Sr. Leandro Nogueira lembrou que 
o comitê  está  com três  vacâncias  no segmento  de usuário e  gostaria  de ouvir  as  sugestões  do 
Comitê. O Sr. Diassis sugeriu a Associação dos Produtores de Mandacaru de Jaguaribara, que tem 
como presidente o Sr. Daniel. O Sr. Amisterdan Oliveira sugeriu a Associação dos Piscicultores do 
Curupatí III que tem como presidente o Sr. Anchieta e por fim o Sr. Edesio sugeriu a DIMAC – 
Distrito de Irrigação, Mandacaru, Alagadiço e Curupati, tendo como presidente o Sr. Francisco José. 
A Sra. Tereza Ximenes perguntou de que forma seria feito esses contatos e a plenária sugeriu que 
fosse feito pela secretaria executiva. O Sr. Leandro Nogueira falou dos informes, onde estes contém 
ofícios encaminhados e suas respostas. O retorno dos ofícios estão anexos a esta ata: 22/02/2012 – 
foi  encaminhado um ofício  a  SRH e SEMACE sobre o açude Poço do Bento em Solonópole; 
28/02/2012  –  Ofício  encaminhado  ao  DNOCS  sobre  a  construção  do  açude  Figueiredo  e  o 
reassentamento  das  famílias  (compreende os  municípios  de Iracema,  Alto Santo  e  Potiretama); 
12/03/2012  –  Ofício  encaminhado  ao  IDACE  sobre  a  construção  do  açude  Figueiredo  e  o 
reassentamento  das  famílias  (compreende os  municípios  de Iracema,  Alto Santo  e  Potiretama); 
30/03/2012 – Ofício encaminhado a Secretaria de Infraestrutura Hídrica do Ministério da Integração 
Nacional sobre a construção do açude Figueiredo e o reassentamento das famílias (compreende os 
municípios de Iracema, Alto Santo e Potiretama); 25/05/2012 – 32º Reunião Ordinária do CSBH 
MJ em Jaguaribara; 29/05/2012 – Reunião de Alocação Negociada do açude Nova Floresta em 
Jaguaribe;  31/05/2012  –  Reunião  de  Alocação  Negociada  do  açude  Jenipapeiro  no  distrito  de 
Betânia, em Dep. Irapuan Pinheiro; 05/06/2012 – Reunião de Alocação Negociada do açude Riacho 
da Serra em Alto Santo; 06/06/2012 – Reunião de Alocação Negociada do açude Canafístula e do 
açude Ema em Iracema; 06/06/2012 – Capacitação Básica da Comissão Gestora do açude Adauto 
Bezerra em Pereiro; 12/06/2012 – Reunião de Alocação Negociada do açude Riacho do Sangue em 
Solonópole;  14/06/2012  –  XIX  Seminário  de  Planejamento  e  Alocação  das  Águas  dos  Vales 
Jaguaribe e Banabuiú em Banabuiú; 20/06/2012 – Reunião de Alocação Negociada do açude Tigre 
em  Solonópole;  25/06/2012  –  Reunião  realizada  na  gerência  regional  da  COGERH  em 
Quixeramobim para  discussão sobre  a  transposição  de Água das  Bacias  do Banabuiú e  Médio 
Jaguaribe;  26/06/2012  –  Reunião  de  Alocação  Negociada  do  açude  Santa  Maria  em  Ererê; 
10/07/2012  –  Reunião  de  Alocação  Negociada  do  açude  Berilópoles  em Milhã;  13/07/2012  – 
Reunião  de  Alocação  Negociada  do  açude  Potiretama em Potiretama;  18/07/2012  –  Audiência 
Pública  sobre  a  liberação  de  água  do  açude  Joaquim  Távora  (Feiticeiro)  em  Jaguaribe;  26  e 
27/07/2012 – VI Reunião Extraordinária do Fórum Cearense de Comitês de Bacias Hidrográficas 
em Fortaleza;31/07/2012 – Reunião de Alocação Negociada dos açudes Madeiro e Adauto Bezerra 
em Pereiro; 02/08/2012 – Solicitação ao DNOCS para formação da Comissão Gestora do açude 
Jenipapeiro em Dep. Irapuan Pinheiro; 13/08/2012 – Reunião na Câmara municipal de Jaguaretama; 
16/08/2012 – Assembleia de Posse da Comissão Gestora do açude Joaquim Távora (Feiticeiro); 
17/08/2012  –  Reunião  de  avaliação  da  alocação  negociada  de  água  do  açude  Nova  Floresta; 
31/08/2012 – Será realizada uma reunião com o DNOCS/COGERH em Fortaleza para discussão 
das  hierarquizações  das  formações  das  Comissões  Gestoras  em açudes  federais.  O Sr.  Leandro 
informou que na audiência pública do Sistema Orós Feiticeiro o promotor deu um prazo de 45 dias 
para resolver a questão dos barramentos, ou seja, abrir cerca de 2,0 metros entre as capineiras que 



estão obstruindo o leito do riacho Feiticeiro. A Sra. Maria Soares, colocou que em Jaguaretama 
deveria ter um acordo para os usuários limparem o leito do rio e só liberar a água quando o acordo 
fosse  cumprido.  A mesma solicitou  que  quando acontecesse  reuniões  em detrimento  do  açude 
Riacho do Sangue gostaria de ser avisada. A Sra. Tereza Ximenes informou que todas as reuniões de 
alocações  que  acontecem  sempre  são  convidados  os  membros  do  colegiado  dos  municípios 
envolvidos.  O Sr.  Leandro Nogueira apresentou um comparativo das precipitações ocorridas de 
janeiro a julho de 2012 da região jaguaribana, como também, um histórico das médias da região 
jaguaribana de 2002 a 2012. O Sr. Diasis Rabelo sugeriu que a FUNCEME participasse da próxima 
reunião do Comitê para apresentar as previsões para o ano que vêm. A plenária sugeriu que fosse 
apresentado a simulação realizada real das alocações dos açudes da bacia na próxima reunião. O Sr. 
Genilson residente no distrito do Feiticeiro, município de Jaguaribe pediu apoio do comitê para 
solicitar junto ao DNOCS a reforma dos canais de alvenaria a jusante do açude Joaquim Távora em 
forma de ofício. A plenária manifestou apoio a demanda do Sr. Genilson quanto a recente formação 
da Comissão Gestora do Sistema Orós Feiticeiro.Nada mais havendo a se tratar e dando-se por 
concluída esta reunião, eu,Tereza Maria Ximenes Moreira, analista em gestão de recursos hídricos 
da gerência das Sub-Bacias do Baixo e Médio Jaguaribe,  declaro encerrada a presente ata,  que 
segue assinada pelos membros do CSBH Médio Jaguaribe.
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